
「真普聯」發表了「三軌制」方
案，但原來各政黨對何為「三軌」各
有解讀。「真普聯」召集人鄭宇碩指
他們只有一個方案，而且「公民提
名」、「政黨提名」及提名委員會提
名，三者是「缺一不可」。不過，鄭
宇碩的說法並沒有多大代表性。在記

者會上，湯家驊已經批評「真普聯」何以要說「三
軌」「缺一不可」；民主黨亦指出「三軌」並沒有綑

綁一起的需要，昨日更發表聲明，指「真普聯」早前
討論「三軌制」方案時，共識是不提「缺一不可」。
這說明「真普聯」內部有人故意扭曲了當日共識，在
最終方案上做了手腳。
有趣的是，對於「三軌制」方案最興高采烈的，不

是鄭宇碩，也不是反對派大黨，而是一眾激進反對派
政黨，他們更私下形容成功「夾實」民主黨，可說是
階段性勝利。「人民力量」陳志全更高度評價方案單
一完整， 「不是A、B、C餐任君選擇，若抱這個心

態，便不應留在『真普聯』」云云。
激進反對派說漏了嘴，原來所謂「缺一不可」的

「三軌制」方案， 根本不是之前的共識，而是為了
「夾實」民主黨而突然提出來的。很顯然，民主黨及
一些較溫和人士，事前不知道、也不認同「缺一不
可」的說法。激進派在方案上做了手腳，僭建內容，
加上來自公民黨的鄭宇碩監守自盜，在記者會上合謀
設下陷阱，將了民主黨一軍。
激進派與鄭宇碩缺乏基本的政治道德和操守，既然

在會上多個黨派都表示不堅持「缺一不可」字眼，何
以最終卻出現一百八十度轉變？單仲偕昨日重申，當
日會議不同黨派亦提出，支持文件後容許有較大空間
各自表述。然而，最終激進派和鄭宇碩卻對方案做了

手腳，將當日的共識棄如敝屣，由各自表述，變成互
相綑綁，目的顯而易見，就是要將民主黨或溫和派人
士夾死，這是出賣「盟友」的行為，說明「真普聯」
內充斥着爾虞我詐。
民主黨慘被出賣，自然怒不可遏，於是在昨日立即

發表聲明以正視聽，此舉也是摑了激進派和鄭宇碩等
人一記響亮耳光。事實上，民主黨也知道，任何方案
都不可能繞過提名委員會，不可能在基本法之外另搞
一套。如果被激進派在「缺一不可」上夾死，現在就
可斷言政改必定泡湯。這固然是激進派所樂見，但對
於真心促成政改的人士，就要避免這種硬碰硬的情況
出現。如何擺脫激進派的綑綁，在法治的框架內討論
政改，將是政改能否成事的關鍵。

民主黨不受綑綁 卓 偉
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「三軌制」顯示反對派內部分化

「三軌制」顯示反對派內部分化加劇。「真普聯」
召集人、公民黨成員鄭宇碩表示，「三軌制」是一個
全面完整方案，「拎開任何一部分，都不是我們提出
的方案」，並希望此方案在未來「佔中」舉行的全民
投票中，可獲選為最多市民支持的方案。民主黨主席
劉慧卿則強調，「『公民提名』一定唔係不可或
缺」，若最終的政改方案能容許不同政見的人士參
選，即使方案沒有「公民提名」元素，民主黨也可考
慮支持。激進反對派社民連主席梁國雄明言，主張
「公民提名」非不可或缺的民主黨，與「真普聯」有
基本矛盾，要求釐清矛盾。激進反對派「人民力量」
政制發言人劉嘉鴻隨即批評民主黨是在出賣「民主
派」。

「三軌制」擺脫「公民提名」綑綁反對派陣營
就鼓吹「公民提名」，反對派陣營提出多個不同方
案，其中以「學民思潮」最極端：由全港約350萬名合
資格選民組成提委會，特首候選人須取得提委會最少

10萬名委員推薦。「人民力量」也提出「天馬行空」
的建議，稱提委會由民選區議員和立法會議員組成，
而獲地區直選已登記選民1%（即約3.5萬人）或5%立
法會議員又或5%區議會議員聯署支持，即可成為特首
候選人。「人民力量」還攻擊民主黨去年10月3日提
出的3個特首普選方案。很明顯，「真普聯」現在的
「三軌制」方案，擺脫了激進力量將整個反對派陣營
綑綁在「公民提名」選項的狀況。這說明，在中央一
再重申特首普選的底線，以及社會各界深入討論特首
普選的情況下，任何希望得到特區政府和中央接納的
方案，已不可能對基本法有關提委會的規定視而不見
或置之不理。

公民黨為何死死糾纏「公民提名」
另一方面，「三軌制」方案也顯示了反對派內部的

分化，即除了公民黨之外，反對派內部不一定認同公
民黨主席余若薇是反對派唯一的特首參選人。公民黨
等激進反對派之所以死死糾纏「公民提名」，就是因
為「公民提名」的「戲肉」是讓余若薇入閘。攤開余
若薇過去10多年的發跡之路，很容易看到美英勢力培

植余若薇「上位」的良苦用心，也看到她不遺餘力大
發「特首夢」。余若薇對此步步跟進，有計劃有策
略。在反對派可能參選特首的人選中，余若薇的表面
形象較好、民望較高，所謂「公民提名」是為余若薇
度身訂造。她與陳方安生牽頭的「香港2020」日前召
開記者會，死撐「公民提名」，就是一場陳方安生
「造王」、余若薇「做特首夢」的鬧劇。

「三軌制」仍替余若薇抬轎子留下可乘之機
雖然「三軌制」顯示反對派內部不一定認同余若薇

是反對派唯一的特首參選人，而且其中「一軌」沒有
對提委會「動手腳」，其他「兩軌」即「公民提名」
或「政黨提名」也沒有繞過提委會，需要提委會確
認，這似乎表面上承認了提委會是特首候選人的唯一
提名機構，但是在「三軌制」之下，參選者為爭取人
氣，肯定會採取「公民提名」或「政黨提名」，沒有
人願意走提委會途徑，讓提委會形同虛設，最終可能
剩下「確認」功能。這就是說，「三軌制」通過在形
式上為提委會設置前置程序來控制提委會的運作，實
際上是要讓提委會成為「公民提名」或「政黨提名」
的「橡皮圖章」。而且，「三軌制」中雖有提委會的
選項，但指的卻是由提委會個人直接提名，並非是基
本法要求的機構提名。「三軌制」表面上沒有繞過提
委會，但仍然架空了提委會的提名權力和機構提名的
性質，不僅仍然違反基本法和人大決定，而且仍然為
民主黨替余若薇抬轎子留下了可乘之機。

公民黨一直想吞併民主黨
香港政壇都清楚，民主黨的最大對手並非建制派，

而是一心想吞併民主黨做反對派一哥的公民黨。公民
黨之所以支持民主黨何俊仁在2012年參選特首，就是
要民主黨支持公民黨在2017年參選特首。李柱銘雖為

民主黨創黨主席，但
卻多次「賣黨」，
2000年立法會港島區
補選，李柱銘力撐與
他同屬大狀的余若
薇，及後余若薇「開
枝散葉」，促成公民
黨成為政治暴發戶，對民主黨形成了咄咄逼人之勢。
公民黨一直想「食」民主黨，民主黨這次何苦再為公
民黨抬轎？若此次余若薇成為反對派唯一的特首參選
人，包括民主黨在內的整個反對派陣營，都要為余若
薇和公民黨造勢，那麼公民黨的勢力和影響力將進一
步擴大，最終會達到「食」民主黨的企圖。

溫和反對派應在基本法框架下溝通和妥協
立法會於2010年通過2012年政改方案，使政制向前

邁進一步。時任民主黨正副主席何俊仁和劉慧卿及核
心成員張文光，當年走入中聯辦溝通。針對有人質疑
民主黨「邀請中央干預香港事務」，劉慧卿當時反駁
說：「要溝通，不到中聯辦溝通，難道掘個地窿去溝
通嗎？」劉慧卿當時還表示，今次通過政改只是民主
的一小步，希望日後有更多和平、理性的溝通。2012
年政改方案通過後，輿論指出，正是由於民主黨願意
在基本法和人大決定的框架內理性討論政改問題，溝
通大門才被打開，才找到了解決問題的方向和方法。
面對這次政改，民主黨仍然可以擺脫公民黨和其他激
進反對派的騎劫，通過理性溝通，尋求一個不為公民
黨抬轎子，而是符合基本法和人大決定的政改方案。
現在的關鍵，在於民主黨和其他溫和反對派拿出智慧
和勇氣，在基本法和人大決定的框架下進行溝通和妥
協，在關鍵時刻做出負責任的選擇，共同推動特首普
選順利落實，創造各方共贏的局面。

蒯轍元

從「真普聯」「三軌制」方案看反對派內部分化
由26個反對派立法會議員組成的「真普選聯盟」，前日公佈2017年特首普選方案，建議

公民、政黨及提名委員會提名「三軌並行」。「三軌制」方案一方面顯示反對派主流擺脫了

激進力量將整個反對派陣營綑綁在「公民提名」選項的狀況，另一方面也顯示了反對派內部

的分化，即除了公民黨之外，反對派內部不一定認同公民黨主席余若薇是反對派唯一的特首

參選人，而是獲全港總有效票數5%或以上的政黨或政團都可單獨或聯合提名一個參選人，

這是反對派內部拒絕為公民黨「抬轎子」的表現。「三軌制」顯示的反對派內部的分化，說

明英美勢力全力扶植余若薇問鼎特首的計劃、公民黨要吞併民主黨一統反對派天下的企圖，

以及公民黨赤裸裸對抗中央的立場，反對派內部並不完全認同。

■蒯轍元

據了解，訪問團今日下午會拜會國家副主席李源
潮，以及獲國務院港澳辦主任王光亞會見並宴

請，中聯辦相關領導亦會參與會見，預料屆時有機會
談及政改議題。

曾德成：討論政改不出奇
曾德成昨日在啟程前向傳媒表示，每屆區議會都希
望能與各區正副主席外訪交流，既可推介本港，亦可
汲取外面經驗；上屆政府曾率領區議會代表團訪問上
海和台灣，今次則適逢中央政府換屆，故籌備了是次
京津訪問，並預告訪問團今日會拜訪國家民政部及國
務院港澳辦，明日會參觀地方基層組織，互相進行溝
通。
他又指，由政務司司長領導的三人小組已經開始了
政改諮詢，政改亦是關係港人的大事，區議會人士也
關心這事情，因此在北京談論到政改問題也不出奇。
被問到訪問團此行會否拜訪中共中央政治局常委、全
國人大委員長張德江，曾德成則未有正面回應。
是次訪問團共有36名區議會正副主席參加，由屯門
區議會主席劉皇發擔任團長，西貢區議會主席吳仕福
擔任副團長，灣仔區議會主席孫啟昌及元朗區議會主
席梁志祥則任秘書長。

梁志祥：表達「佔中」憂慮
梁志祥在出發前表示，訪問團會向國家領導人反映對
政改諮詢的意見，特別是行政長官須「愛國愛港」的看
法，並表達對違法「佔領中環」及「公民提名」的憂慮。
他批評「真普選聯盟」前日公布所謂「三軌制」方
案，為政改諮詢設下很大的障礙，而「佔中」會衝擊
經濟，破壞香港的國際形象，倘各方政治力量只堅持
己見，對落實2017年特首普選有困難，故他呼籲社會
互諒互讓。
梁志祥續說，今日會與負責港澳事務的官員見面，故
「一定唔少得政改交流」，形容是好機會直接向中央政
府表達看法，強調與中央多交流和溝通是非常重要；而
訪問團亦會考察京津兩地的行政改革的新突破。

孫啟昌：中央決心堅定
孫啟昌在接受本報訪問時表示，預料今日會見國家

領導人時會談及政改問題。他認為中央政府對落實
2017年特首普選的決心是堅定不移，相信國家領導人
會向訪問團重申中央對政改的一貫立場，即必須在基
本法及人大決定的法律基礎上，推進普選工作，凝聚
共識，並提出對本港未來發展的期望。

蘇麗珍：反對違法「三軌」
觀塘區議會副主席蘇麗珍表示，倘是次獲安排國家
領導人或主管港澳事務的官員會面，會表達對政改問
題的意見，因政改諮詢展開不久，反對派即提出違反
基本法的「三軌制」方案，批評他們不斷跳出基本法
及人大決定的法理框架，加上企圖以「佔中」恐嚇中
央和特區政府讓步，擾亂社會秩序，更入侵校園宣傳
「佔中」，明言會向中央反映港人對這些問題的憂
慮。

劉偉榮：了解京津發展
九龍城區議會主席劉偉榮則期望，透過是次訪問團

可了解北京和天津的最新發展，特別是當地的地方行
政管理，認為可令18區區議會「開開眼界」，對往後
區議會發展將有啟發和裨益。

這次是繼2005年區議會赴京，獲安排拜會時任國務
院港澳辦常務副主任陳佐洱及副主任周波後，18區區
議會正副主席再次聯合訪京，亦是本屆區議會自2011
年組成以來，首次進行大型外訪。

區議會正副主席訪問京津主要行程
1月10日（星期五）
上午 ○到國家博物館參觀

○拜訪民政部
下午 ○拜會領導人

○國務院港澳辦領導會見並宴請
1月11日（星期六）
上午 ○拜訪全國人大常委會港澳基本法委員會
下午 ○由北京前往天津，參觀社區及文化中心

○天津市領導會見並宴請
1月12日（星期日）
上午 ○參觀天津市規劃展覽館及天津空客A320組

裝廠
下午 ○結束訪問返港

製表：香港文匯報記者鄭治祖
#行程以特區政府正式公布為準

■曾德成
及18區區
議會正副
主席今日
將拜會國
家副主席
李源潮。
鄭治祖攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖 北京

報道）民政事務局局長曾德成與18區

區議會正副主席昨日啟程，展開為期4

天的北京及天津考察訪問。消息指，

訪問團今日下午將拜會國家副主席李

源潮。曾德成透露，此行會拜訪民政

部及國務院港澳辦，其間會與港澳辦

主任王光亞會面，又指今次訪京主要

目的是考察地區行政工作，但由於政

府已展開政改諮詢工作，這是關係港

人的大事，因此在會面期間談及政改

也不出奇。
李源潮今會見
區會訪京津

香港文匯報訊（記者
鄭治祖）政制發展進入
關鍵時期，但反對派繼
續「開天殺價」，令討
論膠着。工聯會立法會
議員陳婉嫻昨日在與傳
媒茶敘時表示，她期望
社會的有心人積極扮演
協調角色，撮合不同的
意見，讓大家就普選達
到共識。
陳婉嫻昨日表示，本

港已經為政改問題爭拗了10多年，大部分市民都
希望能夠盡快解決普選問題，但目前政改諮詢存在
太多爭拗，單靠在「空氣中」討論，根本難以成
事。在目前這個關鍵時刻，她希望社會的有心人，
能夠積極扮演協調角色，撮合不同意見，以讓大家
達到共識。
被問及中聯辦有意回請立法會議員，但反對派中

人就拒絕宴會安排在中聯辦大樓舉行，陳婉嫻認
為，只有通過溝通才能夠增加雙方的了解，才能夠
尋求共識，倘純因設宴地點而令會面機會告吹是很
可惜的，故她早前向政務司司長林鄭月娥建議由特
區政府當「中間人」，代為安排在禮賓府或其他地
方舉行回請宴。

獲張學修捐50萬 辦獨居團年飯
另外，嫻姐透露，年近歲晚，她獲全國政協委員
張學修這位有心人捐款50萬元，在本月20日、21
日及23日邀請全港獨居老人家食團年飯，更邀請
特首梁振英、政務司司長林鄭月娥及立法會主席曾
鈺成擔任嘉賓，又笑道：「不知道甚麼原因，區內
長者都很想見到曾鈺成一面，我於是邀請他出席。
邀請梁振英，是希望他貫徹競選時的承諾，繼續站
在基層一邊，不要因受到商界壓迫而改變態度。」

■陳婉嫻 鄭治祖攝

關注上樓

隨着公屋輪候冊申請個案越來越多，社會關注公屋
上樓進度。行政會議召集人林煥光及成員周松崗、
葉劉淑儀和李慧琼，昨日參觀油塘油麗邨，聽取運輸
及房屋局常任秘書長兼房屋署署長栢志高介紹公屋發
展情況，了解政府已盡力加快興建公屋。
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